

華後を代表する首相を三人
く吉田茂、佐藤栄作、中曾根
康弘と書く。順序を付けよと
求められれば、迷いなく中曾
根、吉田、佐藤と答える。

中曾根元首相死去



選舉遊説中に東京に戻り、全生庵で座禅を組む中曾根首相（1986年6月撮影、肩書きは当時）

「結縁・尊縁・隨縁」の縁を
結んだり、その縁を尊び、そ
の縁に随う」と書いてきた
といふ。中曾根さんのおまか
は、地元の支持者、政治家、
マスコミ、学者などあらゆる形
な輪が幾重にもあつた。

第三は事を成す所であつて
大きな戦略を描き、周到な準
備を重ねたことである。199
85年1月の電撃的訪韓と米
国訪問などが典型的である。
國鉄民営化を断行するため反
対する議論以下の首を切つた

中瀬根さんを「生涯一書生」と呼んだ。その姿は終生変わることなかつた。

評伝　あわせて「田原政」の感概を禁じ得ない。政治の世界に身を置く者にとって導きの星であり、政治とは何かを考えるにあたって、中曾根さんの思想と行動は大事な指針だった。今から16年前、中曾根さんが政界引退を強いられた際、私は次のように書いた。

去
<本文記事1面>
な影響力に元々ながら政治を進めるにあらなかつた。
この見方は今もまた大いにわらない。「戦後政治の總算」を演説に国鉄なる公算改革に取り組み、最終だつて日本、日韓関係を劇的に改善した。その背後には常に国策があつた。しかし、偏狭なショナリストではなく、「民主主義者」でもあつた。

由其根政治の特徴と如何なる
らうが。第一に権力を最大限
に行使しながら権力の魔性にも
も自覺していたのである。
「権力は決して至上ではあり
ません。政治権力は本来、文化
化に奉仕するものです。(文化
創造のためのサー・ペント(著
仕者)なのである」と『田舎録』
に書てある。

日曜日の晚、東京・谷中の金生庵で座禅をする。ことを常とし、その数か月後、回上した。政治家とは「歴史」という名の法庭で裁かれる被告」と自覚し、反省する機会でもあつたのだろう。

の品贈られた。その手紙には、「縁と天道の導きに感謝しながら、命尽きるまでお国に忠誠を誓う」と書かれた。
強烈なまでの使命感の背後には、絶えざる勉強の日々があつた。中曾根内閣の首房長官を務めた故藤波幸生さんは、中曾根さんを「生涯一書生」と評した。

国家背負つた「生涯一書生」

特別編集委員會
鄉本正良

①も同様である。